

2^e—A gauche du cœur, à la hauteur de la crosse de l'aorte, une masse sombre, très nettement séparée à l'artère, ayant une direction antéro-postérieure obliquante à gauche, à bord nettement circonscrit et tout à fait immobile, sans battement.

3^e—Le sommet pulmonaire gauche était un peu obscur.

Nous avions donc chez ce malade une lésion circonscrite au hile du poumon, lésion évidemment très limitée, chevauchée par la crosse de l'aorte élargie, mais distincte d'elle et sans battement, ce qui indiquait une gomme ou du moins une lésion pulmonaire très circonscrite et permettait d'éliminer l'anévrisme.

Dans ces conditions, le traitement spécifique intense s'imposait et le malade commença le 1er juin une série d'injections d'arséno-benzol qui se continua jusqu'au 6 juillet. A cette date, l'état du malade s'était beaucoup amélioré : les râles étaient disparus du poumon, la sonorité était revenue au sommet gauche, la matité aortique ne mesurait plus que 5½ cms et la matité cardiaque onze cms. La réaction de Wassermann était encore positive, mais plus faiblement, les bacilles avaient disparu avec l'expectoration, l'examen à l'écran montrait une diminution considérable de la lésion pulmonaire. Le malade n'étant plus obligé de s'aliter, ayant repris son appétit et ses forces, pouvant circuler dans le service, nous lui donnâmes son congé et il alla s'inscrire au dispensaire pour continuer son traitement.

Voici donc un malade qu'on aurait facilement pu classifier parmi les tuberculeux, si l'on n'avait pas eu l'histoire antérieure de celui-ci et la réaction de Wassermann pour nous prouver que la lésion principale était spécifique. On aurait pu également hésiter entre la syphilis du poumon et un anévrisme de l'aorte, si la radiologie n'avait pas montré que la lésion thoracique était pulmonaire plutôt qu'artérielle.

Enfin, les bons résultats du traitement donnèrent la confirmation habituelle dans les cas de ce genre.

INFECTIONS ET TOUTES SEPTICEMIES

(Académie des Sciences et Société
des Hôpitaux du 22 décembre
1911.)

....LABORATOIRE COUTURIEUX....
18, Avenue Hoche, Paris.

Traitemen^t
— PAR LE —
LANTOL

Rhodium B. Colloïdal
électrique

AMPOULES DE 3 C.M.